

SÍNTESIS DE PRENSA 08 DE MAYO DE 2023 COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN

CMIC

<u>EN CONCRETO / SE PROPONEN EMPRESARIOS OPTIMIZAR RESULTADOS EN INFONAVIT</u>

ContraRéplica/ Mariel Zuñiga Columna 08/05/2023 Activo Mariel Zuñiga Pág:PP-12 Ciudad de México

En la Reunión Nacional del Sector Empresarial los líderes de Concamin, Coparmex y Concanaco que estuvieron presentes esta semana en Vallarta Jalisco, junto a otros dirigentes como de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y diversas Cámaras de Comercio, delegaciones industriales de la Concamin y también de Coparmex de diversas entidades del país, cerraron filas respecto a cómo lograr dos objetivos fundamentales:

Ir al Índice

CONSTRUCCIÓN

METEN MÁS RECURSOS A DEUDA QUE A OBRA

Reforma/ Azucena Vásquez Nota Informativa 08/05/2023 Negocios Azucena Vásquez Pág:1 Ciudad de México

En el primer trimestre de este año, el costo financiero de la deuda pública del País superó en 85 mil 940 millones de pesos a la inversión destinada a obra pública. Se trata de la mayor diferencia, en monto, para un mismo periodo en los últimos 32 años, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. El costo financiero de la deuda pública, que se integra por los intereses, comisiones y gastos, alcanzó en este periodo los 258 mil 296 millones de pesos. Mientras que los recursos que fueron canalizados a inversión física -aquella enfocada a construir, conservar o adquirir bienes de capital para la obra pública directa e indirecta- fue de 172 mil 356 millones de pesos. Visto en diferencia porcentual, el



costo financiero del servicio de la deuda fue 50 por ciento mayor a la inversión física, la más elevada para un mismo periodo desde el año 2004.

Ir al Índice

<u>RECUPERAN 30 POZOS QUE IBAN A EXPLOTAR EL NAIM E</u> INMOBILIARIAS

La Jornada/ Javier Salinas Cesáreo Nota Informativa 08/05/2023 Estados Javier Salinas Cesáreo Pág:26 Ciudad de México

Más de 30 pozos de agua potable y de riego ubicados en este municipio (San Salvador Atenco, Méx.) así como en Texcoco, Acolman y Tepetlaoxtoc, que estaban en manos de inmobiliarias o habían perdido su concesión y que serían destinados a obras de infraestructura del cancelado Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), han sido recuperados a favor de comunidades y núcleos ejidales, informó Ignacio del Valle Medina, dirigente del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT). El activista, oriundo de San Salvador Atenco, explicó en entrevista que la recuperación de pozos se ha logrado como parte de seis mesas de diálogo establecidas entre el FPDT y el gobierno federal, para atender temas que atañen a campesinos, como los relativos a agua, derechos humanos, áreas naturales protegidas y tenencia de la tierra. Precisó que se han recuperado 30 de los 47 pozos de agua potable y de riego ubicados en Atenco, Tepetlaoxtoc, Texcoco y Acolman.

Ir al Índice

EJIDATARIOS DE MORELOS BLOQUEAN OCHO HORAS LA AUTOPISTA DEL SOL

La Jornada/ Rubicela Morelos Cruz Nota Informativa 08/05/2023 Estados Rubicela Morelos Cruz Pág:26 Ciudad de México

Ejidatarios de Morelos cerraron por ocho horas la Autopista del Sol, durante el segundo día de la marcha-caravana camino a Palacio Nacional, donde pedirán la intervención del presidente Andrés Manuel López Obrador para que les paguen un precio "justo" por sus tierras, que les expropiaron para construir la autopista siglo XXI. Los terrenos que reclaman fueron requisados en 2005 y 2007, durante los gobiernos de los entonces presidentes Vicente Fox y Felipe Calderón, ambos



del Partido Acción Nacional. La protesta avanzó lentamente en los tres carriles de la autopista del Sol, en el sentido de sur a norte, detrás de ellos iban sus seis autobuses.

Ir al Índice

CAPITANES

Reforma/ Sin autor Columna 08/05/2023 Negocios Sin autor Pág:3 Ciudad de México

Un año ha transcurrido desde que el Gobierno mexicano cerró las operaciones del proyecto minero Calica/SacTun, en Playa del Carmen, Quintana Roo. En estos días se hicieron públicos los argumentos de Vulcan Materials Company, empresa que encabeza Thomas Hill, con los que responde al Gobierno mexicano en el arbitraje por el cierre de actividades de la mina de piedra caliza. Parte de los argumentos se centran en la idea de que el proyecto Calica tendría una duración de 98 años, lo cual no se notificó a las autoridades mexicanas, afirmación que, asegura la empresa, es errónea (...) En otra parte del documento se habla del momento previo al cierre de la mina, cuando el Gobierno intentó negociar con la empresa. La idea era darle un permiso aduanal para exportar el material pétreo producido hasta ese momento, cerrar la mina y a cambio darle todas las facilidades para construir un parque ecológico. Otra alternativa era que el Gobierno comprara el terreno y pagar a la empresa. Ante la negativa de Vulcan, se ordenó el cierre de la mina el 6 de mayo del año pasado. Finalmente, Vulcan denuncia que la Semarnat no presentó pruebas fehacientes de la contaminación en agua y suelo, pues las muestras ni siguiera fueron tomadas en el terreno donde se ubica la mina, sino en predios aledaños.

Ir al Índice

GRUPO GIGANTE ABRIRÁ 9 TIENDAS DE CASAIDEAS

El Financiero/ Alejandra Rodríguez Nota Informativa 08/05/2023 Empresas Alejandra Rodríguez Pág:23 Ciudad de México

Grupo Gigante firmó un acuerdo para traer a México la cadena de mejora para el hogar de origen chileno Casaideas, con un plan de expansión que contempla de siete a nueve tiendas nuevas para su primer año. "Se ve muy bien el plan de



aperturas este año, y hasta ahora los resultados de la venta han sido muy buenos", dijo en entrevista Ángel Alverde Losada, director general de Gigante Grupo Inmobiliario. Casaideas ofrece desde colchas, sábanas, cojines, floreros, botes de basura, juguetes y artículos, entre otros, con lo que competirán con la oferta de The Home Store, Bed Bad & Beyond, IKEA y Miniso entre otras, pero Valverde Losada detalló que su principal diferencial será el precio con productos que van desde los 60 pesos.

Ir al Índice

PIDEN REVOCAR PERMISOS Y CAMBIA DE NOMBRE

Reforma/ Alejandro León Nota Informativa 08/05/2023 Ciudad Alejandro León Pág:1 Ciudad de México

La anterior administración de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) entregó a una desarrolladora autorizaciones de manera irregular para que construyera cuatro torres con departamentos en una zona donde no está permitido, en la Alcaldía Álvaro Obregón. Y pese a que el año pasado autoridades pidieron revocar esos permisos; ahora, el dueño sólo cambió el nombre al proyecto y ya comercializa las viviendas. En Tlacopac, que se ubican dentro de la declaratoria de Patrimonio Cultural Tangible de la CDMX, los particulares obtuvieron de Seduvi, en 2017, las autorizaciones. Esto fue el polígono de actuación para construir 81 viviendas, en 4 torres de 9 niveles, bajo el concepto Reserva León Felipe. De manera subsecuente, consiguieron más autorizaciones de la Secretaría de Medio Ambiente (Sedema), incluso, la manifestación de construcción de parte de la administración anterior de la Alcaldía.

Ir al Índice

DOCUMENTA VECINO 905 OBRAS IRREGULARES

Reforma/ Alejandro León Nota Informativa 08/05/2023 Ciudad Alejandro León Pág:PP-1 Ciudad de México

Ricardo Guerrero documentó cómo funcionarios de Benito Juárez, en la CDMX, alteraron documentos para avalar un edificio que, por no respetar la separación de colindancias sísmicas, provocó que su casa se incline y esté catalogada en riesgo medio. El habitante de la Colonia Américas Unidas interpuso denuncias en



el Ministerio Público y el Tribunal Administrativo le concedió un amparo en el que demostró los daños en su hogar. El registro lo empezó en marzo pasado con recorridos en las colonias y comparativos en Google Maps previos a las nuevas construcciones. En la revisión aparecen los nombres de los panistas que en su respectiva gestión dieron la autorización de uso y ocupación a los edificios irregulares: Jorge Romero, Fadlala Akabani, Germán de la Garza, Christian von Rochrich y el actual Alcalde Santiago Taboada.

Ir al Índice

RUBALCAVA NO HACE OBRA; SE GUARDA LA LANA

Basta/ Omar Montalvo Nota Informativa 08/05/2023 Primera Omar Montalvo Pág:PP-8 Indeterminado

A pesar de que pasó el primer trimestre de 2023, el gobierno de Adrián Rubalcava en la alcaldía Cuajimalpa de Morelos, sigue sin ejercer cerca de-12 millones de pesos que corresponden al subejercicio del año fiscal 2022, la mayoría se trató de recursos públicos destinados para obras de urbanización: El monto de recursos públicos que no se ejercieron durante el equivale a más de 12 millones 500 mil pesos, según lo desglosó por partida económica la Subdirección de Control Presupuestal de Cuajimalpa de Morelos, en respuesta a una solicitud de información vía transparencia. En el documento identificado como ACM/DGAF/DRF/SCP/0351/2023, la administración de la alcaldesa priísta señaló que de los más de 12. 5 millones de pesos que no se ejercieron el año anterior, al menos la cifra de 6 millones 320 mil 678 pesos corresponden a la partida 6141 sobre la "División de terrenos y construcción de obras de urbanización".

Ir al Índice

REMATAN INMUEBLES DE CÁRTEL INMOBILIARIO

Basta/ Omar Montalvo Nota Informativa 08/05/2023 Primera Omar Montalvo Pág:PP-9 Indeterminado

En la última década, el mercado de bienes raíces tuvo un boom en alcaldías como Benito Juárez, gobernada históricamente por el PAN. Debido a la corrupción de sus funcionarios y empresas constructoras, se acumularon hasta 264pisos ilegales. Esto ha provocado que haya obras inhabilitadas o a precio de remate,



por diversas irregularidades del Cártel Inmobiliario. La Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) identificó 30 edificios involucrados en el esquema fraudulento del Cártel Inmobiliario. Los inmuebles se encuentran en la alcaldía gobernada por segunda ocasión por el blanquiazul Santiago Tabeada. En la colonia San Pedro de Los Pinos se encuentra al menos un edificio que coincide con el registro, pero luce abandonado desde 2017, por contar con pisos excedentes. Este mismo caso se repite en la colonia Narvarte Poniente, por construcciones iniciadas en 2018. En la colonia Acacias ocurre la misma situación: las construcciones rebasan el límite permitido de cuatro pisos, por lo cual quedaron en obra negra.

Ir al Índice

IBEROSTAR ALISTA 60 MDD PARA 3 HOTELES EN MÉXICO

Milenio Diario/ Roberto Valadez Nota Informativa 08/05/2023 Negocios Roberto Valadez Pág:15 Ciudad de México

La empresa hotelera española Iberostar reactivará su plan de expansión mundial, por lo que invertirá más de 60 millones de dólares en México los próximos tres años para tres nuevos complejos. En entrevista, Rodrigo Silveyra, director de la compañía para las Américas, afirmó que esta decisión es por las mejores perspectivas de crecimiento en la industria turística de la nación tras la pandemia. Expuso que su plan de expansión incluye edificar un hotel en Punta Mita, Nayarit y dos más en Los Cabos, Baja California Sur. Detalló que en el caso de su complejo en Nayarit, ya son los dueños del terreno, por lo que están en proceso para comenzar la edificación pronto, obra que contará con 300 habitaciones. "En Los Cabos, Baja California Sur, será todo un proyecto de dos hoteles, con aproximadamente mil cuartos y donde estamos en el proceso de tramitar y cumplir con los permisos respectivos", informó Silveyra.

Ir al Índice

INFRAESTRUCTURA

RECORRE TRAMO DE VÍA FÉRREA

El Heraldo de México/ Cinthya Stettin Nota Informativa 08/05/2023 El país Cinthya Stettin Pág:10 Indeterminado



La jefa de gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, supervisó las obras del Tren Interurbano México-Toluca, y viajó a Chihuahua. En esa entidad del norte del país, firmó un convenio de coordinación con 21 presidentes municipales y 60 gobernadores indígenas de Chihuahua. Sheinbaum también impartió la conferencia magistral "Políticas de Gobierno al Servicio de la Ciudadanía". El sábado visitó las obras que corresponden a la estación Santa Fe del Tren Interurbano, el segmento Estado Mayor y la terminal Observatorio, los cuales forman parte del Tramo 3 de 17 kilómetros de longitud que el gobierno de México designó a la CDMX, para su construcción. "Durante un tiempo esta obra estuvo parada; y hace cerca de ocho meses más o menos, hay empresas que están trabajando al mismo tiempo", compartió la jefa de Gobierno, quien estuvo acompañada por los secretarios de Obras y Servicios, Jesús Antonio Esteva; de Movilidad, Andrés Lajous, entre otros.

Ir al Índice

PUNTO DE ENFOQUE

El Economista/ Sin autor Nota Informativa 08/05/2023 Empresas y Negocios Sin autor Pág:32 Ciudad de México

Tras casi ocho meses sin avance, las obras del tramo 3 del Tren Interurbano México-Toluca han retomado su ritmo de construcción, a cargo del gobierno de la CDMX. Recién concluyó el montaje de las últimas trabes en la salida del túnel sobre la autopista federal México-Toluca, y continúa la colocación de cerca de 4,000 piezas de acero.

Ir al Índice

RASTROS Y ROSTROS / IMPERANTE CRISTALIZAR EL TREN INTERURBANO

Milenio Estado de México/ Ana Lilia García Castelán Columna 08/05/2023 Primera Ana Lilia García Castelán Pág:11 Estado de México

Tras múltiples retrasos y millonarios sobrecostos, a una década de que arrancó su construcción, el tren interurbano México-Toluca sigue siendo una promesa, aun cuando este tendido es vital para conectar de manera más rápida, a millones de habitantes que viven en el valle de Toluca ven la zona poniente déla capital



del país. De acuerdo con las proyecciones de gobierno federal, está obra de gran envergadura que permaneció detenida casi 11 meses, podría ser inaugurada a finales del 2024, cuando concluiría la espera de cerca de 30 millones de habitantes de esta área, que hace tiempo aguardan su banderazo de salida para acortar tiempo y distancia en sus trayectos de una entidad a otra. La línea férrea cuya construcción inició durante el gobierno del expresidente Enrique Peña, y que ha constituido un enorme reto, no sólo por las diferencias políticas, sino también por problemas sociales, e inconformidad de los pobladores en su tercer tramo, tendrá una longitud de casi 58 kilómetros y según lo previsto, será el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) el encargado de operarlo cuando el tren entre en operación; una concesión que estará vigente hasta 2058. (...)

Ir al Índice

AMLO

ANULAR PLAN B ES VIOLAR LA DIVISIÓN DE PODERES: PRESIDENCIA A LA SUPREMA CORTE

La Crónica de Hoy/ Alejandro Páez Nota Informativa 08/05/2023 Nacional Alejandro Páez Pág:PP-6 Ciudad de México

A unas horas de que la Corte discuta la primera parte del llamado Plan B del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia electoral, la Consejería Jurídica de la Presidencia de la República advirtió al máximo tribunal de justicia, que de anular esa reforma, estará sustituyendo facultades del Congreso de la Unión. La Consejería Jurídica de la Presidencia defendió este domingo las reformas del llamado "Plan B" electoral y recalcó que si la Corte las invalida, , estaría violando el trabajo del Poder Legislativo porque no hubo irregularidades durante su aprobación. El proyecto del ministro, Alberto Pérez Dayán plantea invalidar la primera parte del llamado Plan B ante el cúmulo de irregularidades que se registraron en la aprobación de las leyes generales de Comunicación Social y de Responsabilidades Administrativas.

Ir al Índice

CRÓNICA / 'AMLO SE ACHANTÓ' POR ESTRÉS, CALOR...

Reforma/ Jorge Ricardo Crónica 08/05/2023 Nacional Jorge Ricardo



Pág:10 Ciudad de México

Dicen que lo peor ya pasó, pero que también está por venir. Esa inminencia que no lo deja a uno en paz. Hoy hay 35 grados, pero dicen que por aquellos días de abril, cuando el Presidente López Obrador se desmayó, había un calor de los mil diablos: 51 grados centígrados. "Tanto estrés en la política, y luego le gusta andar de aquí para allá, comiendo lo que sea", dice Marco Antonio Baez Uc, quien habla al volante de un taxi blanco que salió del Hotel Hyatt, donde el Mandatario durmió esa noche del calor de mil demonios y a la mañana siguiente, el 23 de abril, le sucedió que si un infarto, se dijo, que sí estaba bien, que si le dio de nuevo el Covid. "Como que me quedé dormido. Fue una especie de váguido", dijo, tres días después, cuando reapareció.

Ir al Índice

GOBIERNO DE AMLO JUSTIFICA CORRUPCIÓN DE PERSONAJES CERCANOS AL PRESIDENTE: PAN

La Crónica de Hoy/ Alejandro Páez Nota Informativa 08/05/2023 Nacional Alejandro Páez Pág:7 Ciudad de México

La dirigencia nacional del PAN cuestionó el presunto tráfico de influencias en que han sido evidenciados los hijos del presidente Andrés Manuel López Obrador y advirtió que México, sigue los pasos de las dictaduras de Cuba, Venezuela y Nicaragua, donde los hijos y más cercanos de los presidentes se enriquecen a manos llenas, a la vista de todos. Ello—agregó-, sin que haya fiscalías o procuradurías de justicia que se atrevan a investigar sus actos ilegales y mucho menos a castigarlos. "Las y los mexicanos merecemos una investigación a fondo sobre los delitos en los que han incurrido de manera sistemática y reiterada los hijos y cercanos del presidente de la República. López Obrador les debe una explicación a todos los que ya estamos hartos de los abusos de poder, del nepotismo, de la corrupción y el robo de dinero al erario", exigió el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés.

Ir al Índice

<u>ENCUESTA / AUMENTA SHEINBAUM BRECHA CON CORCHOLATAS DE</u> MORENA

El Financiero/ Alejandro Moreno Encuesta 08/05/2023 Nacional



Alejandro Moreno Pág:PP-44-45 Ciudad de México

La preferencia para que Claudia Sheinbaum sea la abanderada de la coalición Morena-PVEM-PT a la Presidencia en 2024 subió de 31 a 34 por ciento en abril, ampliando su ventaja de 12 a 16 puntos porcentuales sobre el segundo lugar, Marcelo Ebrard, en un careo que considera a cinco posibles aspirantes, incluidos Adán Augusto López, Ricardo Monreal y Gerardo Fernández Noroña. Así lo revela la encuesta nacional de El Financiero, la cual ubica a Ebrard con 18 por ciento de apoyo, a Adán Augusto López con 10 por ciento, a Fernández Noroña con 7 por ciento y a Monreal con 6 por ciento. Del lado de la oposición, la senadora Lilly Téllez se mantiene en el liderato de la popularidad, con 23 por ciento de opinión favorable, pero tanto ella como otras figuras presidenciables de la posible alianza PAN-PRI-PRD han bajado sus bonos en la opinión del electorado. Por su parte, Claudia Ruiz Massieu, quien tenía 24 por ciento de opinión favorable en marzo, registró 18 por ciento en abril, una baja de seis puntos en un mes.

Ir al Índice

TREN MAYA

EXIGEN CANCELAR TREN MAYA, CASINO MILITAR Y PROYECTO TURÍSTICO EN CAMPECHE

La Jornada/ Elio Henríquez Nota Informativa 08/05/2023 Estados Elio Henríquez Pág:25 Ciudad de México

Los integrantes de la caravana El Sur Resiste, que durante 10 días recorrieron siete estados de la región, exigieron la "cancelación inmediata del tren mal llamado Maya, en especial la construcción del tramo 7, la instalación del casino militar y del desarrollo turístico en la comunidad de Xpujil, en Campeche", ya que a pesar de la suspensión definitiva otorgada por un juez federal, la Secretaría de la Defensa Nacional sigue su construcción en desacato de la orden federal. En un pronunciamiento dado a conocer la noche de este domingo al concluir el encuentro internacional El Sur Resiste, demandaron que "en el ejido Nicolás Bravo sea revocada la asamblea del 5 de marzo de 2023, en la que de manera ilegal se aprobó el paradero del tren mal llamado Maya en favor del grupo Azcárraga, dueño de Televisa, que dañará más de 100 centros ceremoniales mayas".

Ir al Índice



SOBREVUELA MANDATARIO TRAMOS 2 Y 3 DE TREN

Reforma/ Jorge Ricardo Nota Informativa 08/05/2023 Nacional Jorge Ricardo Pág:10 Ciudad de México

El Presidente Andrés Manuel López Obrador informó que supervisó en helicóptero la ruta del Tren Maya, desde la capital de Yucatán hasta Escárcega, en Campeche, e invitó a abordar la polémica obra, construida pese a las denuncias de destrucción ambiental. "¿A dónde lo vas a agarrar, primo hermano?", planteó en un mensaje en Twitter. En el segundo día de la reanudación de sus giras, luego del problema de salud que tuvo el 23 de abril en esta misma ciudad, el Presidente salió de Mérida en un helicóptero militar, sobrevoló parte de los Tramos 3, que va de Calkiní a Izamal, en Yucatán, y el 2, de Calkiní a Escárcega, en Campeche, y dijo que tuvo además dos reuniones de evaluación. "Hoy (ayer) llevamos a cabo dos reuniones de evaluación y sobrevolamos el tramo del Tren Maya de Mérida-Campeche-Escárcega, así como la estación, el hotel y la zona arqueológica de Edzná, una joya", indicó en su mensaje, junto con un video de la zona arqueología, ubicada a 45 minutos de la ciudad de Campeche.

Ir al Índice

<u>OBRAS DEL TREN MAYA, UNA JOYA, DICE LÓPEZ OBRADOR EN NUEVA SUPERVISIÓN //</u>

El Financiero/ Sin autor Nota Informativa 08/05/2023 Nacional Sin autor Pág:38 Ciudad de México

"Sobrevolamos el tramo del Tren Maya de Mérida-Campeche-Escárcega (...) y es una joya", aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador en redes sociales, tras su regreso a supervisar la obra.

Ir al Índice

REFINERÍA 2 BOCAS

MÁS ALLÁ DE CANTARELL / EN LA NUEVA NACIONALIZACIÓN, MÁS CAPITAL PRIVADO QUE CFE

El Economista/ Pablo Zarate Columna



08/05/2023
Empresas y Negocios
Pablo Zarate
Pág:31
Ciudad de México

Desde el día 1 había indicios de que la "nueva nacionalización" del sector eléctrico tenía componentes privados. México Infrastucture Partners, la entidad a la que lberdrola le está vendiendo las 13 centrales eléctricas, es un administrador de fondos privado. Y, aunque sea controlado por el gobierno, el Fonadin, la entidad pública que aportaría los recursos tiene la misión declarada de "maximizar y facilitar la movilización de capital privado". Los datos se han ido acumulando. Unos días después, Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda, dejó ver desde Palacio Nacional que los inversionistas institucionales (privados) aportarían un 49% del equity de la nueva plataforma (...) Es la inversa a la estrategia que Hacienda ha seguido con Pemex. Para construir Dos Bocas, el gobierno le está transfiriendo los recursos a Pemex. El equity de Dos Bocas va a ser de Pemex. Lo mismo con Deer Park. El título de propiedad del activo no es de Fonadin; mucho menos de administrador privado de fondos. Es de Pemex. La timidez del gobierno en la transacción de Iberdrola también contrasta con el arrojo de su apoyo irrestricto hacia Pemex (...)

Ir al Índice

SCT

<u>CAMINOS RURALES VUELVE A LAS COMUNIDADES DUEÑAS DE SU</u> DESTINO: JORGE NUÑO .

La Razón/ Adrian Castillo Entrevista 08/05/2023 Primera Adrian Castillo Pág:PP-6-7 Ciudad de México

Inició como un programa prioritario del Gobierno federal, pero en la actualidad es uno de los principales de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Nuño. Originalmente era para Oaxaca, pero se ha ampliado a nueve estados más, con una nueva meta de 415 caminos conformados por cuatro mil 165 kilómetros. En entrevista con La Razón, Nuño Lara da cuenta de las razones que han llevado a aumentar los alcances de ese plan que hasta el momento reporta los siguientes números: 189 caminos terminados, 114 a entregar en 2023 y 112 caminos más a construir el año entrante. -Llama la atención que la meta sexenal de estos Caminos Rurales se haya duplicado. "Duplicamos la meta a 415 caminos, porque agregamos nueve estados. El programa nació en Oaxaca y ahora ya lo tenemos en otras entidades



como Guerrero, Tlaxcala, Sonora, Chihuahua, Veracruz, Hidalgo, Puebla, Nayarit y Durango".

Ir al Índice

TREN TRANSÍSTMICO

<u>ACTIVO EMPRESARIAL / CORREDOR INTEROCEÁNICO, TODO AL ASADOR; NI AMLO NI MARCELO CON CARLOS III</u>

Excélsior/ José Yuste Columna 08/05/2023 Dinero José Yuste Pág:1-2 Ciudad de México

El proyecto lo traía el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, pero desde luego pertenecía más a Economía. Y ahora Raquel Buenrostro, la secretaria de Economía, tan lo ha tomado como suyo que el día de hoy hará una presentación formal de los 10 polos de desarrollo del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, CIIT. El Corredor Interoceánico, con el bloque del T-MEC, y fenómenos de traslado de inversiones de Asia a México, como el nearshoring. cobra todo el sentido del mundo (...) Raquel Buenrostro lo sabe, y hasta le ha solicitado a Estados Unidos apoyo financiero, a través de Gina Raimondo, la secretaria de Comercio (...) Desde luego, el proyecto no es nuevo. Durante el sexenio de Peña Nieto se le dio impulso bajo el nombre de Zonas Económicas Especiales. E incluso, desde hace más de veinte años, se ha visto la posibilidad de unir los puertos de Salina Cruz, Oaxaca, y Coatzacoalcos, en Veracruz. Unir al Pacífico con el Golfo de México, sin tener que ir hasta el Canal de Panamá (...) Sólo que para ello se necesitan los trenes de carga. Canadian Pacific Kansas City. dirigida por Óscar del Cueto, y ahora con su nueva alianza T-MEC, ha visto con las autoridades la posibilidad de participar en el Corredor Interoceánico, particularmente al unir el tren de carga del Istmo con el Tren Maya. Se quiere enlazar Coatzacoalcos con el Tren Maya. Y también aprovechar a Ferrosur de Grupo México (...)

Ir al Índice

REFORMA ENERGÉTICA

DAN SUSPENSIÓN A TURNOS DE CRE

Reforma/ Diana Gante Nota Informativa 08/05/2023 Negocios Diana Gante



Pág:3 Ciudad de México

Algunas empresas afectadas por la calendarización y turnos que la Comisión Reguladora de Energía (CRE) impuso para atender trámites y solicitudes ya lograron suspensiones ante las medidas. Julia González Romero, consejera de la firma González Calvillo, explicó que algunos quejosos ya presentaron amparos y obtuvieron la suspensión para que el regulador les dé respuesta normal a sus planes y para que puedan hacer solicitudes sin tener que esperar un turno. Dijo que fue una estrategia difícil porque al inicio sólo un juez estaba concediendo suspensiones para el tema de los turnos o folios. Para el sector hidrocarburos, la CRE únicamente ofrece 50 turnos cada mes. En el caso de aquellos trámites presentados antes del primero de marzo, y que pueden ser atendidos hasta 2024, se había negado (la suspensión) hasta que se presentó un recurso de .queja y se obtuvo en un tribunal colegiado.

Ir al Índice

IBERDROLA VENDE ACTIVOS EN MÉXICO

Reporte Indigo/ Israel Gama Nota Informativa 08/05/2023 Energía e industria Israel Gama Pág:1-9 Ciudad de México

Iberdrola y México Infrastructure Partners (MIP) suscribieron un acuerdo de intenciones por el que el fideicomiso liderado y gestionado por MIP adquirirá 8.539 MW de capacidad instalada, de los cuales, 8.436 MW corresponden a ciclos combinados de gas y 103 MW a eólicos. En concreto, serán ciclos combinados de gas, que operan bajo régimen de Productores Independientes de Energía contratados con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en Monterrey I y II, Altamira III y IV, Altamira V, Escobedo, La Laguna, Tamazunchale I, Baja California, Topolobampo II y Topolobampo III, junto con el activo eólico La Venta III.

Ir al Índice

SUBE DEER PARK UTILIDAD PERO REFINA 14% MENOS

Reforma/ Diana Gante Nota Informativa 08/05/2023 Negocios Diana Gante Pág:1 Ciudad de México



La refinería texana Deer Park, propiedad de Pemex, logró incrementar sus utilidades en el primer trimestre del año, pero el proceso de crudo disminuyó. En los tres primeros meses del año, Deer Park registró una utilidad neta de 252 millones de dólares, 29.2 por ciento más que los 195 millones que obtuvo en el mismo periodo de 2022. Sin embargo, a más de 15 meses de ser operada por Pemex, el proceso de crudo en Deer Park bajó 14 por ciento, al pasar de 264 mil barriles diarios en el primer trimestre del año a 307 mil en el mismo lapso del año anterior. Arturo Carranza, experto en temas de energía, explicó que la obtención de un mejor resultado económico responde al alza en los precios del petróleo. Así, se obtuvo un mayor margen por barril, al pasar de 13.1 dólares en el primer trimestre de 2022 a 19.2 dólares por barril en igual periodo de este año, acotó.

Ir al Índice

PEMEX ELEVA PRODUCCIÓN DE GAS NATURAL

Reporte Indigo/ Israel Gama Nota Informativa 08/05/2023 Energía e industria Israel Gama Pág:2 Ciudad de México

La producción de gas natural de Petróleos Mexicanos (PEMEX), incluido el nitrógeno, promedió un total de 4 mil 907 millones de pies cúbicos diarios (MMpcd) durante febrero, lo que significó un avance anual de 7.3 por ciento, su mejor nivel desde enero de 2020. De acuerdo con las estadísticas petroleras del segundo mes del ano, la producción de gas natural y nitrógeno de la petrolera, junto con la de sus socios privados, alcanzó una producción total de 4 mil 989 MMpcd, monto que representa un crecimiento anual de 7.1 por ciento comparado con los 4 mil 646 MMpcd que se produjeron en el mismo mes de 2022.

Ir al Índice

CENACE EXPRIME AL ERARIO; AHORA PIDE 91.2 MDP

El Sol de México/ Miguel Ángel Ensástigue Nota Informativa 08/05/2023 Finanzas Miguel Ángel Ensástigue Pág:20 Ciudad de México

En menos de un año, el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) solicitó 456.7 millones de pesos a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para construir y remodelar sus instalaciones con el argumento de garantizar el suministro de la energía eléctrica y de evitar nuevos apagones en el país. De



acuerdo con el proyecto de inversión más reciente y con clave 2318TOM, Cenace pidió a la dependencia un total de 91.2 millones de pesos para remodelar sus oficinas en el sur sureste del país. Tras estas remodelaciones, el Cenace podrá operar de forma adecuada para atender la demanda de energía eléctrica que se requiera en la región, principalmente en la península de Yucatán. De manera particular resaltó que se podrá garantizar la confiabilidad de los servicios y datos necesarios para la operación del Sistema Eléctrico Nacional y la Operación del Mercado Eléctrico Mayorista, al igual que la seguridad del inmueble.

Ir al Índice

CÁMARAS EMPRESARIALES

LOS PROVEEDORES URGEN A RESPETAR PAGOS DE INSABI

El Universal/ Ivette Saldaña Nota Informativa 08/05/2023 Cartera Ivette Saldaña Pág:25 Ciudad de México

A los proveedores de medicamentos, material y equipo médico les preocupa la transición del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) a IMSS-Bienestar, porque él adeudo pendiente de más de 15 mil millones de pesos puede afectar a toda la cadena de producción, especialmente a las pequeñas empresas. Para el presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José Abugaber, "hay que ser claros: los proveedores no son culpables del fracaso del Insabi. Ellos cumplieron con lo que se les requirió y se les debe pagar de acuerdo con lo establecido en los contratos. "Estamos preocupados por los contratos que quedaron pendientes de pagar y estaremos dando seguimiento para que se cumplan los adeudos del Insabi a distintos proveedores", afirmó en entrevista con EL UNIVERSAL.

Ir al Índice

PIDEN INDUSTRIALES DIÁLOGO CON TEXAS POR TRANSPORTE

El Financiero/ Redacción Nota Informativa 08/05/2023 Economía Redacción Pág:17 Ciudad de México

Las demoras de hasta 7 horas para cruzar la frontera entre Matamoros, Tamaulipas, y Brownsville, Texas, impacta negativamente en la economía



mexicana. Ante esta situación, la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) solicitó a las autoridades entablar un diálogo para resolver la situación. A través de un comunicado, el organismo que es presidido por José Abugaber, manifestó su extrañamiento por la medida del gobierno del estado de Texas, encabezado por Greg Abbot, de revisar sin previo aviso cada uno de los tractocamiones que pretenden cruzar la frontera a través del Puente General Ignacio Zaragoza, y que conecta a México con Estados Unidos.

Ir al Índice

PEGA REVISIÓN A CAMIONES

El Heraldo de México/ Redacción Nota Informativa 08/05/2023 Mercados Redacción Pág:18 Indeterminado

La espera de siete hasta 24 horas de los transportistas mexicanos para realizar el cruce fronterizo a Estados Unidos les genera pérdidas millonarias señaló la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) de Matamoros. El retraso obedece a la revisión, sin previo aviso, por parte de la autoridad de Texas. "La medida afecta el libre comercio y el traslado de productos que impacta negativamente en la economía, sobre todo de las empresas mexicanas que tienen convenios de exportación con sus pares estadounidenses", señaló el viernes en un comunicado la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin).

Ir al Índice

<u>DÍA DE LAS MADRES DEJARÁ DERRAMA DE 70 MIL MDP, ESTIMAN TIENDAS.</u>

El Financiero/ Ana Martínez Nota Informativa 08/05/2023 Economía Ana Martínez Pág:PP-12 Ciudad de México

El festejo del Día de las Madres generará una derrama económica de 70 mil 300 millones de pesos, lo que representaría un incremento de 12.6 por ciento, contra 62 mil 400 millones de pesos reportados en 2022. Además, por segundo año consecutivo se superarán las cifras prepandemia, informó la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur). Con el monto estimado de este año, señaló en un comunicado, se prevé un ticket



promedio de compra entre los mil 200 y los mil 600 pesos, lo cual será apoyado por la mayor seguridad al salir ante el fin oficial de la emergencia por la pandemia de Covid-19.

Ir al Índice

SEQUÍA AFECTA CULTIVOS

El Heraldo de México/ Leticia Ríos Nota Informativa 08/05/2023 Estados Leticia Ríos Pág:25 Indeterminado

La fuerte sequía que enfrenta el Estado de México pone en riesgo de perder más de 50 por ciento de la producción de maíz de este año, aseguraron representantes del campo en la entidad. Javier Reyes Escamilla, presidente del Sector Agropecuario del Consejo Coordinador Empresarial del Edomex (CCEM) destacó que la situación están grave que entre 15y 18 por ciento de los productores de maíz decidieron cambiar su siembra a avena para la temporada 2023.

Ir al Índice

COLUMNAS POLÍTICAS

TEMPLO MAYOR

Reforma/ F. Bartolomé Columna 08/05/2023 Primera - Opinión F. Bartolomé Pág:12 Ciudad de México

- ** Ante los desmedidos ataques del Presidente, la Corte salió a dar la cara de manera firme y sin eufemismos. Le advirtió que sus integrantes no son empleados del Ejecutivo, por más que él así lo crea. Y, casi nada, llamó al mandatario "a la sensatez, respeto y cordura". ¿Les suena conocido? Se trata del grave conflicto que se está dando en Colombia por la embestida de Gustavo Petro en contra del Poder Judicial (...) Allá el Fiscal General realmente es autónomo y puso un alto a quien pretendía darle órdenes como si fuera su empleado (...) Extrañas coincidencias de historias parecidas. ¿O no?
- ** Algo extraño está pasando al interior del equipo de campaña de Delfina Gómez, pues por un lado presumen por todos los rincones que están arriba en las encuestas... pero al mismo tiempo ya están hablando de ¡fraude! El propio Higinio



Martínez ha estado insistiendo en los últimos días que si la candidata de Morena pierde las elecciones para la gubernatura, será porque hubo chanchullo en el Estado de México. Como que tanta preocupación ante la priista Alejandra del Moral no cuadra con el supuesto optimismo que dicen tener en el cuartel general de Delfina Gómez (...)

** Pese a que falta más de un año para renovar la gubernatura, en Guanajuato ya comenzaron a calentarse los ánimos (...) Por el lado del panismo, sorpresivamente saltó la alcaldesa Alejandra Gutiérrez a decir: "¡Voy derecho y no me quito!" (...) aquel estado se da como un hecho que la abanderada del PAN sería Libia Denisse García, titular de Desarrollo Social (...) Y también del lado de Morena se están haciendo olas (...) Ricardo Sheffield, ya se sentía muy seguro de ser el candidato guinda el próximo año, peeero... la ex alcaldesa Bárbara Botello renunció apenas la semana pasada al PRI y se volvió morenista, para buscar también esa candidatura (...)

** ¡Rayos!, perdón, ¡Reyes! Quienes siguieron desde México la coronación de Carlos III, quedaron un poco desconcertados. A pesar de que le dieron la Corona de San Eduardo, el Cetro de la Cruz, el Orbe del Soberano y la Espada del Estado, en ningún momento le dijeron al nuevo monarca que podía mandar al diablo a las instituciones. Bien raros los británicos.

Ir al Índice

BAJO RESERVA.

El Universal/ Sin autor Columna 08/05/2023 Primera / Falla de origen Sin autor Pág:2 Ciudad de México

** Como ya es costumbre, en la Presidencia de la República y la Secretaría de Salud se echan la bolita para no informar sobre qué médicos atendieron el padecimiento que tuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador hace dos semanas. En la solicitud 331000123000929, a Presidencia de la República, se solicitó el nombre de los médicos que lo atendieron cuando dio positivo a SARS-CoV-2. Sin embargo, la dependencia señaló que quien tenía esta información era la Secretaría de Salud. Esta Secretaría respondió que ante "la naturaleza." de la solicitud remito acudir a Presidencia de la República (...)

** Nos comentan que en los últimos días ha salido a relucir un nuevo brazo político del presidente López Obrador. Se trata de la Consejería Jurídica del Ejecutivo



Federal (CJEF), la cual, hasta inicios de este año había tenido un perfil bajo, por no decir nulo. Nos detallan que, desde febrero la dependencia federal, encabezada por María Estela Ríos González, ha emitido nueve comunicados en los cuales destaca la cantidad de adjetivos y descalificaciones (...)

** La Suprema Corte de Justicia de la Nación es el blanco de presiones de uno y otro lado, previo a la discusión del Plan B de la reforma electoral. Por un lado, la Consejería Jurídica de la Presidencia de la República asegura que, de invalidar el Plan B, la Corte invadiría funciones que solo le corresponden al Poder Legislativo. Por otro lado, opositores a la 4T dejaron correr ayer versiones sobre supuestos votos en contra de algunas ministras y ministros al proyecto de sentencia del ministro Alberto Pérez Dayán, que plantea invalidar la primera parte del plan B de la reforma electoral (...)

Ir al Índice

TRASCENDIÓ

Milenio Diario/ Sin autor Columna 08/05/2023 Opinión Sin autor Pág:2 Ciudad de México

- ** Que hoy toda la atención estará centrada en la Corte, que inicia el estudio de siete acciones de inconstitucionalidad contra la primera parte del plan B de reforma electoral propuesta por el gobierno federal. La ruta ya es conocida: si ocho ministros se pronuncian a favor del proyecto del ministro Alberto Pérez Dayán, quien propone invalidar la totalidad del decreto, estas leyes no podrán aplicarse en las elecciones de este año y ni del próximo (...)
- ** Que luego del fallo del Tribunal Electoral que validó los cambios en el PRI para que Alejandro Moreno extienda su mandato hasta 2024, la dirigencia tricolor sesionará hoy de manera exprés para consumar dicho mandato legal y desechar de manera definitiva el llamado que hicieron los expresidentes del tricolor y rebeldes como Miguel Ángel Osorio Chong para que Alito deje la dirigencia en agosto (...)
- ** Que desde la cúpula de Morena hay un amplio respaldo a Ernestina Godoy para que sea ratificada como fiscal de Ciudad de México. Dicen que más allá de sus resultados en el combate a la violencia e inseguridad en la capital del país donde comparte crédito con Omar García Harfuch—, el mayor reconocimiento del partido es por el expediente abierto contra el cártel inmobiliario de Benito Juárez



(...)

** Que siguiendo con la dirigencia nacional de Morena, Mario Delgado lanzó un airado reclamo a quienes "se colgaron" del nombre y conceptos de la 4T para registrar ante el INE organizaciones políticas paralelas al partido. De hecho hay una clara dedicatoria a sus correligionarios, los diputados Emmanuel Reyes, Hamlet García y Favio Castellanos, integrantes de la iglesia Luz del Mundo (...)

Ir al Índice

FRENTES POLÍTICOS

Excélsior/ Sin autor Columna 08/05/2023 Primera-Opinión Sin autor Pág:13 Ciudad de México

- ** 1. Ante la premura con la que Morena tiene planeado comenzar la maquinaria rumbo a la encuesta que defina el nombre de su candidato a la Presidencia, luce aún más aletargada la contrapropuesta de la oposición. Ya se estaban tardando cuando el número de precandidatos apuntados superaba la veintena, pero se han reducido. Pero es necesario que le metan velocidad a las determinaciones. Los seis con más probabilidades son Enrique de la Madrid, José Ángel Gurría, Claudia Ruiz Massieu, Santiago Creel, Francisco García Cabeza de Vaca y Lilly Téllez (...)
- ** 2. Cientos de personas y activistas defensores de los derechos de los animales se movilizaron por las principales calles de Pachuca para demandar al gobernador Julio Menchaca que se endurezcan los castigos por maltrato animal. Con pancartas y mascotas, el contingente gritó consignas de "¡justicia", ¡justicia!", por los casos recientes, principalmente en la zona metropolitana, donde fueron envenenados 20 lomitos en el fraccionamiento El Huixmi; además del caso del vigilante del fraccionamiento Provenza, quien mató a un perrito sólo por sacarlo del exclusivo complejo habitacional (...)
- ** 3. Así como Alejandro Moreno, en el PRI, y Mario Delgado, en Morena, lograron ampliar sus periodos al frente de sus partidos, el PRD ya se alista para repetir la fórmula y dejar al frente por un año más la dirigencia nacional a Jesús Zambrano, quien coordinaría la estrategia política y electoral para el 2024, y la responsabilidad que, dicho sea de paso, asumió cuando le dieron las riendas del sol azteca: salvarlo de su extinción. Convocarán a su asamblea nacional en agosto para reformar sus estatutos, entre los que incluirá la aprobación de una prórroga para que sea Zambrano quien se quede hasta el próximo año y avale las



alianzas y candidaturas con que participarán (...)

- ** 4. Hoy lunes, el PRI nacional aprobará la ampliación de la dirigencia de Alejandro Moreno hasta 2024. De acuerdo con el proyecto de orden del día del Consejo Político Nacional del PRI, se discutirá la prórroga al periodo estatutario de los titulares de la presidencia y la secretaría general del Comité Ejecutivo Nacional, a cargo de la también diputada federal Carolina Viggiano, hasta la conclusión del proceso electoral federal 2023-2024. La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación aprobó la procedencia legal y constitucional de las reformas a los estatutos del PRI (...)
- ** 5. Hay preocupación por el retroceso que podría vivir el país ante la falta de nombramientos por parte del Senado de los comisionados faltantes en el Inai, pues Blanca Lilia Ibarra Cadena, Josefina Román Vergara, Julieta del Río Venegas y Adrián Alcalá Méndez aún no pueden sesionar. No debe permitirse la ausencia de información pública. México está en la lupa de las Redes Internacionales de Transparencia y ha habido pronunciamientos que van desde la Oficina del Alto Comisionado de la ONU, la Relatoría para la Libertad de Expresión, organismos internacionales como RTA, ICIC, Artículo 19 (...)

Ir al Índice

PEPE GRILLO

La Crónica de Hoy/ Sin autor Columna 08/05/2023 Opinión Sin autor Pág:3 Ciudad de México

- ** Arranca una semana compleja y de alto riesgo para el tema migratorio. El mero Día de las Madres, 10 de mayo, llegará a la frontera con un México un contingente de 1,500 soldados del Ejércitos de los Estados Unidos (...) Al día siguiente, el once, concluye la vigencia del llamado Título 42 (...) Miles de migrantes tienen la falsa expectativa de que ahora sí podrán cruzar sin mayor problema a Estados Unidos. Con los 1,500 soldados de refuerzo el Tío Sam tendrá en la frontera 4 mil efectivos en total, más los agentes de la Border Patrol (...) Los migrantes tienen que saber que no habrá más facilidades, sino muchos más riesgos.
- ** La relación de México con Perú no se arreglará en lo que queda de la administración de López Obrador. Las cosas llegaron demasiados lejos y ya están en el espacio del no retorno. Esto se muestra porque los líderes de ambos países se tiran con todo sin filtro, sin considerar repercusiones diplomáticas, como los



jefes de dos países enemigos (...) La diplomacia sin filtros augura el rompimiento definitivo. Seguro puede emprenderse una operación cicatriz, cuando concluya el mandato de López Obrador o se vaya Dina Boluarte, antes no.

- ** Que los funcionarios del Poder Ejecutivo tengan la instrucción de no contestarle ni el teléfono a los ministros de la SCJN, no impide que les lancen amenazas por otras vías. El área jurídica de la Presidencia se lanzó contra la SCJN a la que acusó de pretender sustituir al Poder Legislativo y de estar solo interesados en promover leyes neoliberales y no populares. La nueva acometida se suma al acoso físico en las instalaciones de la Corte porque el gobierno quiere doblar a los ministros para que legislen en sintonía con los intereses políticos de la 4T (...)
- ** La dirigencia nacional del PAN dijo, derivado de la información sobre negocios turbios de gente vinculada a la familia presidencial, que el gobierno de México sigue los pasos de las dictaduras de Cuba, Nicaragua y Venezuela (...) hay una cuestión de fondo que atañe a todos: ¿Qué tanto influirá la protección a su familia una vez que concluya el sexenio en la decisión del presidente López Obrador sobre su sucesor? (...) ¿Entre las corcholatas quién le garantiza protección plena al presidente y su familia? La respuesta puede conducir a saber quién escuchará las Palabras Mayores.

Ir al Índice

<u>SERPIENTES Y ESCALERAS / EL DESASTRE EN CONAGUA: INCENDIOS, HACKEOS Y CORRUPCIÓN</u>

El Universal/ Salvador García Soto Columna 08/05/2023 Salvador García Soto Pág:Online Ciudad de México

El actual ha sido un sexenio desastroso para la Comisión Nacional del Agua (...) Desde el pasado 13 de abril sus sistemas informáticos fueron hackeados sin que hasta la fecha se haya informado el nivel de robo que sufrieron en información estratégica (...) El hackeo afectó no sólo a las oficinas centrales de la Conagua, ubicadas en el sur de la Ciudad de México, sino en todos sus organismos-cuenca que administran las distintas regiones hídricas en que se divide el país (...) La mayoría de los trámites, revisiones o aclaraciones en el sistema de concesiones y permisos de explotación de agua se encuentran suspendidos o fueron prorrogados por la misma dependencia, ante el descontrol que generó el ataque a sus sistemas (...) Además del caos y el descontrol en el manejo de las concesiones de agua, el organismo ha enfrentado en este gobierno una gran inestabilidad por renuncias y cambios en sus altos mandos directivos (...) En fin,



que entre incendios, hackeos, acusaciones de corrupción y pérdida de registros estratégicos de las concesiones de agua, la Comisión Nacional que administra un recurso vital para los mexicanos hoy está semiparalizada (...)

Ir al Índice

ESTRICTAMENTE PERSONAL / LA ODISEA

El Financiero/ Raymundo Riva Palacio Columna 08/05/2023 Nacional Raymundo Riva Palacio Pág:42 Ciudad de México

Para nadie, por estas fechas, es desconocido que Andrés Manuel López Obrador tiene la necesidad existencial de trascender como el mejor presidente que haya tenido México. Objetivamente hablando, hasta este momento de avanzado el sexenio, no lo será, si a resultados nos atenemos. Pero objetivamente hablando desde la definición de éxito que se ha impuesto a sí mismo, va muy bien, con altos índices de popularidad, donde la forma como reprueba en casi todas las políticas públicas, no lo ha contaminado (...) La apuesta de López Obrador, tampoco es novedosa. Su gobierno se ha centrado en la propaganda. Sin embargo, hay de propaganda a propaganda. La que desarrolló el PRI, por ejemplo, fue generalmente ineficaz por poco creíble y la falta de una figura que evangelizara con manipulaciones. La de López Obrador es todo lo contrario: muy efectiva y le da un enorme poder para tomar decisiones y ser aceptada por una buena parte de la población, a la cual logra influir a través de manipulaciones sicológicas. No es casual que los principales apoyos que tiene López Obrador se encuentren entre la población de menor nivel educativo (...)

Ir al Índice

RAZONES / LOS CHAPITOS TIENEN QUIEN LES ESCRIBA

Excélsior/ Jorge Fernández Menéndez Columna 08/05/2023 Primera-Nacional Jorge Fernández Menéndez Pág:10 Ciudad de México

Negar que el Cártel de Sinaloa y, particularmente, el de Los Chapitos participa en el tráfico de fentanilo es uno de los mayores absurdos que nos hemos podido encontrar en los últimos días. Los Chapitos constituyen la principal organización criminal para la producción de pastillas de fentanilo y su introducción en los Estados Unidos (y cada vez más en México). Son también una de las



organizaciones más violentas en el mundo del crimen organizado. Es una agrupación delincuencial que ha expandido su territorio a varios países para la compra, comercialización y distribución de distintas drogas, no solamente de fentanilo. Tienen presencia en toda Centroamérica, en Colombia y Venezuela; de este último país y de China se aprovisionan de fentanilo puro para la fabricación de drogas (...) Según las autoridades, su jefe principal es Iván Archivaldo Guzmán Salazar, conocido como El Chapito, y sus tres hermanos Ovidio Guzmán López, El Ratón (detenido en enero pasado), Jesús Alfredo Guzmán Salazar y Joaquín Guzmán López (...)

Ir al Índice

SEGURIDAD Y DEFENSA / EU, PARAÍSO... DE LA DROGA

24 Horas/ Carlos Ramírez Columna 08/05/2023 Nación Carlos Ramírez Pág:10 Nacional

La estrategia antinarcoticos de la DEA (...) se puede resumir en cinco palabras: extraterritorial, unidireccional, invasiva, ineficaz y demagógica. Todos los grupos de narcotraficantes surgidos en el mundo han sido atraídos por la existencia de una masa de consumidores de drogas en Estados Unidos, cuyo número podría bien calcularse en 150 millones de personas en diferentes grados de adicción (...) Aquí se ha repetido la ley económica hasta ahora vigente: la demanda determina la oferta. Por lo tanto, mientras EU no decida combatir la distribución y consumo de drogas en su territorio y siga culpando a los productores, el mercado de la droga mantendrá su dinamismo económico al margen del enfoque policíaco, extraterritorial y abusivo de la DEA (...) Mientras EU no resuelva su problema de consumo, la droga seguirá produciéndose y enviándose a los adictos americanos.

Ir al Índice

JUEGOS DE PODER / EL CAPITALISMO DE CUATES Y LA CUARTA TRASFORMACION

Excélsior/ Leo Zuckermann Columna 08/05/2023 Primera-Nacional Leo Zuckermann Pág:11 Ciudad de México

En el mundo hay muchas fortunas que se explican por la relación de sus dueños con políticos o funcionarios públicos. Mientras que los primeros consiguen



monopolios, licencias, concesiones, permisos y/o exenciones, los segundos suelen obtener una buena tajada de las ganancias vía todo tipo de corruptelas. La relación de "amistad" la acabamos pagando todos los consumidores con las ganancias extraordinarias que nos cobran. Esto es lo que se conoce como el "capitalismo de cuates", que en realidad no es capitalismo, sino rentismo. Hay sectores que, por su estructura, suelen estar más expuestos a esta situación: casinos, la explotación de materias primas, obra pública, construcción de infraestructura, puertos y aeropuertos, minería y telecomunicaciones (...) Esta situación se profundizó cuando la economía mexicana se abrió al mundo. Mientras que varios sectores tuvieron que adaptarse para competir, los gobiernos dejaron otros muy bien protegidos, de tal suerte que acabaron siendo monopolios u oligopolios con gran capacidad de extraerle rentas extraordinarias a los consumidores (...)

Ir al Índice

COLUMNAS FINANCIERAS

CAPITANES

Reforma/ Sin autor Columna 08/05/2023 Negocios Sin autor Pág:3 Ciudad de México

- ** Un año ha transcurrido desde que el Gobierno mexicano cerró las operaciones del proyecto minero Calica/SacTun, en Playa del Carmen, Quintana Roo. En estos días se hicieron públicos los argumentos de Vulcan Materials Company, empresa que encabeza Thomas Hill, con los que responde al Gobierno mexicano en el arbitraje por el cierre de actividades de la mina de piedra caliza. Parte de los argumentos se centran en la idea de que el proyecto Calica tendría una duración de 98 años, lo cual no se notificó a las autoridades mexicanas, afirmación que, asegura la empresa, es errónea (...) Finalmente, Vulcan denuncia que la Semarnat no presentó pruebas fehacientes de la contaminación en agua y suelo, pues las muestras ni siquiera fueron tomadas en el terreno donde se ubica la mina, sino en predios aledaños.
- ** La firma de servicios profesionales EY integrará en una sola región las operaciones de los 18 países donde tiene presencia en Latinoamérica a partir del 1 de julio próximo. En este nuevo modelo, EY integra el talento y la experiencia de más de 25 mil personas en Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, República Dominicana, Perú, Uruguay y Venezuela (...) Al combinar



EY Latinoamérica Norte y Sur en una sola región, la firma busca incrementar su potencial y obtener las capacidades necesarias para ofrecer mejores servicios a su cartera de clientes.

- ** El proceso de legitimación del contrato colectivo de trabajo de Goodyear será de los más vigilados, ya que no sólo estará presente personal del Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral, sino también observadores de la OIT, el INE y testigos independientes. Después del intento de fraude que llevó a cabo el sindicato "Miguel Trujillo López", dirigido por Tereso Medina, y que quedó grabado en las cámaras de la empresa, la jornada de votación se va a monitorear minuto a minuto. Además, los agregados laborales de Estados Unidos están en plena investigación para determinar si procede la queja en contra de Goodyear, presentada por la Liga Sindical Obrero Mexicana (...)
- ** Poco se habla ya de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) y ahora el tema más relevante son las deudas que la tienen en crisis. El adeudo por concepto de predial que la Cámara tiene con el Gobierno de la Ciudad de México asciende a 13.6 millones de pesos, correspondientes al periodo que va del tercer bimestre del 2018 al cuarto bimestre del 2021. Ésta es la razón por la que el edificio que ocupa en la capital, fue embargado. A esta deuda se suman las cuotas que dejó de pagar tanto al CCE como a Concamin, lo que le costó la expulsión de ambos organismos (...)
- ** Isidoro Massri... Es el director general para México de la armadora china JAC, empresa que anuncio una baja en los precios de sus vehículos como resultado de una reducción en las tarifas de fletes marítimos para trasladar sus productos desde China. Entre enero y abril, la empresa comercializó 6 mil 685 unidades en el País, un incremento de 47.9 por ciento respecto a igual periodo del 2022.

Ir al Índice

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

El Sol de México/ Alberto Aguilar Columna 08/05/2023 Finanzas Alberto Aguilar Pág:21 Ciudad de México

Le platicaba del complicado escenario que se visualiza para que Televisa-Univisión pueda ofertarse en la BMV y en NY dada la problemática de los mercados, con el nivel de las tasas y la posible recesión en EU para el segundo tramo del año. Los expertos visualizan una actividad limitada en colocaciones, lo



que por ejemplo la BMV de José Oriol-Busch o BIVA de Santiago Urquiza compensarán con ofertas de deuda. Pero además Televisa de Emilio Azcárraga, que recién aprobó un primer paso con la escisión del Club América, el Estadio Azteca y otros negocios como la parte editorial y juegos y sorteos, tampoco luce sus mejores momentos (...) Televisa que llevan Bernardo Gómez y Alfonso de Angostia intento vender ese par de negocios. El más complicado es el editorial por el avance digital. Para el primer trimestre el rostro de Televisa no fue mejor con ingresos que cayeron 0.5% y una pérdida neta de 710 mdp. Sky que dirige Luis Malvido bajó en su facturación 12% con más desconexiones de clientes, unas 215,000 en el lapso (...)

Ir al Índice

CORPORATIVO / SALUD SERÁ PRIORIDAD

El Heraldo de México/ Rogelio Varela Columna 08/05/2023 Mercados Rogelio Varela Pág:17 Indeterminado

Además de hacer frente a la inseguridad, la otra prioridad en la última parte del sexenio será mejorar los servicios de salud que ofrece el gobierno. De ahí la decisión de desaparecer el Insabi para ceder sus responsabilidades al IMSS Bienestar, con todo el costo político que implica para el gobierno del presidente López Obrador. El IMSS Bienestar no parte de cero y capitalizará muchas de las eficiencias que ha logrado el IMSS, que lleva Zoé Robledo Aburto, antes y después de la pandemia (...) Otro elemento no menor es la experiencia en la administración pública del secretario general del IMSS, Marcos Bucio Mújica, quien ha trabajado de cerca con los delegados estatales en temas como las Jornadas de Recuperación de Servicios (...) Pero una de las decisiones más importantes al desaparecer el Insabi será que el IMSS retomará el control de buena parte de la compra consolidada de medicinas e insumos médicos del sector público (...) A la fecha son 13 estados donde ya opera el IMSS Bienestar al ceder infraestructura física y humana para atender a 11.5 millones de personas para una población sin seguridad social de 66.4 millones (...)

Ir al Índice

<u>DESDE EL PISO DE REMATES / MEJORAN EXPECTATIVAS DEL SECTOR PRIVADO</u>

Excélsior/ Maricarmen Cortés Columna 08/05/2023 Dinero



Maricarmen Cortés Pág:1-4 Ciudad de México

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se mantiene muy seguro de que este año se cumplirá su estimación —dice que no es pronóstico— de que el PIB crecerá 3% basado fundamentalmente en las inversiones por nearshoring y el mayor consumo generado por las remesas, la recuperación salarial y, desde luego, los mejores resultados de la economía de Estados Unidos. La realidad es que nuevamente, como en 2022, podrá presumir que quienes se equivocaron fueron los analistas del sector privado, que han comenzado a elevar sus pronósticos del PIB para este año, aunque para 2024 se mantienen pesimistas. Los analistas encuestados quincenalmente por Citibanamex volvieron a subir su meta del PIB para este año de 1.6 a 1.9%. Entre los más optimistas están HSBC y JP Morgan, que estiman que el PIB puede crecer 2.5 por ciento. Para 2024 bajan su expectativa y el promedio estima que creceremos 1.7%, ligeramente abajo del 1.8% que estimaban en la encuesta anterior (...)

Ir al Índice

CUENTA CORRIENTE / CMN: OPTIMISMO CON CAUTELA

Excélsior/ Alicia Salgado Columna 08/05/2023 Dinero Alicia Salgado Pág:1 Ciudad de México

Tras el cambio de liderazgo en el Consejo Mexicano de Negocios (CMN) el mes pasado, Rolando Vega Sáenz considera que son tres los principales desafíos de México: 1) avanzar en la reducción de la inflación, que muestra tendencia a la baja, pero aún insuficiente; 2) mayor aprovechamiento de la ventaja estratégica que tiene México en materia de nearshoring, pues aun cuando se han registrado 35 mil millones de dólares de Inversión Extranjera Directa ligada a este proceso, podría ser mayor, y 3) mayor estabilidad regulatoria, que facilite la planeación financiera y elimine incertidumbre innecesaria sobre sectores económicos clave (...) El CME, como todo el sector privado, aún está esperando una posible recesión económica hacia finales del año, pero Vega Sáenz reconoce que los datos al primer trimestre han sido muy positivos y muestran en parte la estabilidad de finanzas públicas, las ganancias en salario real y la expansión del empleo. "Sí pensamos que hay posibilidad de una recesión ligera, pero si no fuera el caso, un crecimiento de 2% resulta insuficiente para un país que requiere inversión, capital y expansión para asegurar su desarrollo (...)

Ir al Índice



LA CUARTA TRANSFORMACIÓN / EL PERRO PATEADO

El Financiero/ Darío Celis Columna 08/05/2023 Economía Darío Celis Pág:6 Ciudad de México

Cuando en noviembre de 1993 Carlos Salinas de Gortari confirmó que su sucesor en la Presidencia sería Luis Donaldo Colosio y no Manuel Camacho, un joven aprendiz de la política recibió su primera bofeteda. Marcelo Ebrard Casaubón forjaba una carrera que alcanzó sus primeros destellos en 1986, cuando el presidente Miguel de la Madrid designó a Camacho secretario de Desarrollo Urbano y Ecología. Marcelo vivió en carne propia no solo la traición de Salinas a Camacho, sino la defenestración de éste: perdió la candidatura y, peor, lo culparon del magnicidio de Colosio: se convirtió en el "perro pateado".Casi 30 años después Ebrard se está mimetizando en Camacho (...) Pero ahora el Canciller parece no estar dispuesto a ser Manuel Camacho. Y ya cruzó una línea: "Una de dos, o hay encuesta o hay favorita". El virtual rompimiento apuró al inquilino de Palacio Nacional (...) Pero el tabasqueño no le concedió lo esencial, lo que le han negado a Ebrard desde hace por lo menos seis meses: reglas claras y piso parejo; renuncia a cargos, debates y encuesta abierta, sencilla y verificable (...)

Ir al Índice

ESTIRA Y AFLOJA / COMPLICIDADES DE COASTAL Y NUVOIL

Milenio Diario/ J. Jesús Rangel M. Columna 08/05/2023 Negocios J. Jesús Rangel M. Pág:15 Ciudad de México

Poco a poco se conoce la estrategia diseñada por la trasnacional malaya Coastal Contracts y Grupo Nuvoil de Veracruz, que integra varias subsidiarias que participan con Pemex. Hay una red de complicidades judiciales y de funcionarios públicos que ya es investigada. En 2012 Nuvoil ganó con sus subsidiarias SIC y Alher una licitación para construir y arrendar una plataforma de compresión de gas en el yacimiento Cantarell. Al no contar con los requisitos de experiencia y fortaleza financiera, invitaron a formar un consorcio a las empresas Trese (naviera) y Ardica (líder en construcción de infraestructura) (...) Coastal y Nuvoil contrataron dos despachos cuestionados por no tener un actuar muy apegado a



derecho. Llevaron asuntos controvertidos salpicados de sospechas de tráfico de influencias, uso indebido de la ley de amparo, abuso de medidas cautelares a modo, uso de denuncias falsas y maniobras legaloides ajenas al buen derecho, entre ellos los casos de Oro Negro y OHL (...)

Ir al Índice

MÉXICO SA

La Jornada/ Carlos Fernandez Vega Columna 08/05/2023 Economía Carlos Fernandez Vega Pág:19 Ciudad de México

Contra viento y marea, los paisanos no dejan de apoyar a sus familias, y de paso al país y a la economía que paradójicamente los expulsaron de su tierra ante la ostentosa cuan creciente falta de oportunidades producto de esa suerte de apartheid económico y social que fue el régimen neoliberal. Miles y miles de millones de dólares ingresan anualmente por concepto de remesas, hasta romper récord tras récord (...) El más reciente informe oficial (correspondiente a marzo de 2023) fue reseñado así por La Jornada (Braulio Carbajal): en marzo de 2023 los ingresos por remesas alcanzaron un nivel sin precedente para un mismo mes de 5 mil 194 millones de dólares, lo que significó un avance anual de 10.7 por ciento, reveló el Banco de México; según el reporte del banco central, el monto acumulado de los recursos que mandan los mexicanos que viven en el extranjero, especialmente en Estados Unidos, al cierre del primer trimestre de 2023, ascendió a 13 mil 948 millones de dólares (...)

Ir al Índice

COORDENADAS / EL CONGRESO SERÁ LA CLAVE EN 2024

El Financiero/ Enrique Quintana Columna 08/05/2023 Opinión Enrique Quintana Pág:PP-2 Ciudad de México

(...) Hay dos temas centrales que probablemente definan lo que va a ocurrir con el Congreso en 2024. Uno de ellos es la participación de Movimiento Ciudadano. En la hipótesis de que hubiera solo dos fuerzas en la contienda, Morena y sus aliados por un lado, y la oposición unida por el otro, en las condiciones actuales (...), aumentaría la posibilidad de que Morena volviera a tener mayorías absolutas en las dos cámaras del Congreso (...) Si hay al menos tres participantes, entonces



el triunfador no necesariamente alcanza la mitad de los votos. El otro dato relevante es la forma en la que jugarían los partidos minoritarios aliados de Morena. (...) El panorama político de México cambiaría si la oposición ganara la elección presidencial, pero aun si eso no ocurre, habría también un cambio profundo si Morena y sus aliados dejan de tener mayorías absolutas en el Congreso.

Ir al Índice

ANÁLISIS SUPERIOR / ¿ALGUIEN LO HA VISTO?

Excélsior/ David Páramo Columna 08/05/2023 Dinero David Páramo Pág:3 Ciudad de México

(...) Había muchos atemorizados ante la posición del gobierno frente a la iniciativa privada: desde la campaña, las fricciones fueron verdaderamente fuertes. Cervantes, quien ya llevaba varios años buscando el cargo (que no el encargo), apareció como la opción menos mala de una iniciativa privada que decidió nadar de muertito y evitar el conflicto. Es Importante destacar que algunas organizaciones, como la Coparmex, el Consejo Nacional Agropecuario y la Asociación de Bancos de México (...) han sido congruentes con la labor que les ha sido encomendada (...) Hay quienes aseguran que esto es parte de extrañamientos que, en privado, le han hecho algunos influyentes representantes de la iniciativa privada quienes, simplemente, no están de acuerdo con las exhibiciones públicas de servilismo. Otra posibilidad es que esté entrando en razón y que haya comprendido que mucho ayuda el que no estorba (...)

Ir al Índice

EDITORIALES

<u>EDITORIAL LA JORNADA / EU: VIOLENCIA EN PERSPECTIVA</u>

La Jornada/ Sin autor Editorial 08/05/2023 Opinión Sin autor Pág:2 Ciudad de México

Después de la matanza más reciente en Estados Unidos, esta vez en un centro comercial de Allen, Texas, que dejó saldo de ocho muertos y siete heridos, el presidente de ese país. Joe Biden, exhortó al Congreso a elaborar una ley en la



que se prohíba la venta de fusiles de asalto y cargadores de alta capacidad a civiles, haga obligatoria la verificación de antecedentes de quienes deseen comprar un arma, exija a los poseedores su almacenamiento seguro y ponga fin a la inmunidad de la que gozan las empresas fabricantes de armamento (...) Su argumento central es la Segunda Enmienda constitucional del país vecino, en la que se asienta: Una milicia bien organizada, que es necesaria para la seguridad de un estado libre, no se debe infringir el derecho de las personas a guardar y portar armas. Es un disparate, sin embargo, asumir ese derecho como un absoluto, así como pretender que el precepto referido no necesita de una ley normativa y de una actualización: la Segunda Enmienda data de finales del siglo XVIII, cuando no había más armas de fuego que las de un solo tiro y requerían, para ser activadas, de una preparación previa de cada disparo (...)